

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas.
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 13 Noviembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 239

La situación política

Terminó el debate político en el Congreso. Verdad es, que pocas veces habrá estado más justificada que ahora la discusión de la política seguida por el gobierno durante el interregno parlamentario.

Mientras que los pomposos ofrecimientos del gabinete presidido por el Sr. Sagasta, no han pasado, en realidad, de las notas oficiosas estampadas, por encargo interesado, en la prensa diaria, los acontecimientos sensacionales y en los que siempre se ha reflejado la ausencia del principio de autoridad, se sucedían con pasmosa rapidez, y era muy natural que las primeras manifestaciones de las Cortes fueran para exigir cuentas á los ministros de su obra veraniega.

Y en efecto, el gobierno fué interpelado, y todas las fracciones que tienen su representación en la Cámara de los diputados, han expuesto sus quejas y han formulado sus cargos contra la gestión oficial, y el resultado positivo de todos aquellos torneos oratorios, ha sido la demostración evidente de que nos encontramos en la más desdichada situación; que nuestro estado económico no alcanza más mejora, que la legada—por fortuna,—por el partido conservador; que la crisis agrícola é industrial continúa, sin esperanzas de favorable solución; que los problemas obreros, permanecen sumidos en el más lamentable de los olvidos; que la reorganización militar, tanto de tierra como de mar, ya se encargará de realizarla la Providencia, y que dentro del partido liberal se ha extendido la desorganización, de tal modo, que cada grupo y hasta cada individuo campa por su propio respeto.

Ciertamente que todo esto ya se sabía, aún sin la discusión política; pero no es menos cierto que para determinar responsabilidades, no está de sobra que los mismos que precipitaron ciertos acontecimientos para satisfacer censurables pasiones, sean también los que se encarguen de dictar el juicio que merece aquella imprudente y antipatriótica conducta.

Y es más de notar dicho proceder, por cuanto el partido conservador, que con gran facilidad ha podido

castigar tan graves y peligrosas incorrecciones, se ha convertido en verdadero defensor de los altos intereses del Estado, y con su ejemplo, digno de toda clase de alabanzas, está constituido en único sostén de los grandes principios de autoridad, de respeto del derecho, y de sumisión á la justicia.

Todo esto y algo más demostró el señor Silvela en su último discurso con motivo del debate político. Pudo utilizar en beneficio propio la ventaja excepcional que le daba la triste posición en que se ha colocado el gabinete Sagasta; pero, lejos de eso, dirigió su esfuerzo á robustecer la autoridad, no poco quebrantada, del también físicamente quebrantado presidente del Consejo de ministros.

¡Lástima grande, que no se aprendan por quien corresponde, tan patrióticas lecciones!

Ya no pueden ocultar los ministeriales sus pesimismo, sobre el estado actual de la política. La falta de energía del jefe de la situación, la paralización de todos los asuntos que tan hondamente afectan al país, el alejamiento de la mayoría de las sesiones del Congreso, la pasividad inexplicable para la discusión y aprobación de los presupuestos; la indiferencia con que es acogida la noble y desinteresada actitud del partido conservador, el mismo contraste que representa la decisión del señor Silvela en beneficio de los intereses del Estado, el abandono con que el Gobierno mira estos mismos intereses, todo ello produce el triste efecto de la muerte, y evidencia la forzosa desaparición del actual estado de cosas.

Nada es bantante para reaccionar las deshechas huestes ministeriales, y todo induce á creer que el Gobierno carece de energía vital y que su obra puede darse por terminada.

Funesta pero precisa consecuencia, á que forzosamente habían de conducirlos á los hombres de hoy, las tempestades que levantaron ayer.

CUENTO

EL ORDENANZA MAÑO

Era el capitán Carrasco uno de los oficiales más simpáticos del arma de Caballería; joven, inteligente, instruido, rico, gallardo, de correc-

ción intachable, y muy querido de sus jefes y de sus infinitos amigos. La noble condesa de Toreno, tan respetable como bondadosa, celebraba mucho la siempre oportuna gracia con que amenizaba sus funciones el simpático húsar de Pavia.

Hubo de invitarle á almorzar un domingo en que fueron tan variadas las obligaciones militares en el cuartel del Conde Duque donde se acuartelaba el regimiento, que sin embargo de estar tan próximo el palacio de la señora condesa, no pudo asistir.

Tenia el capitán Carrasco, como todos los jefes de escuadrón, su asistente y un ordenanza, y como era consiguiente el primero vivía en la casa del oficial y el segundo en el cuartel, encargado de la limpieza y cuidado del caballo. Era tan inteligente el soldado que le servía, como era bruto el que cuidaba su caballo, y por ser aragonés, todos le llamaban *El Maño*.

—Vas á ir á la casa de la señora condesa de Toreno... aquí cerca...; ya sabes, donde recogistes mi caballo la otra tarde.

—Sí, señor, le replica el ordenanza.

—Vas y dices que mis deberes militares me retienen aquí; que me es absolutamente imposible dejarlos, que me perdone el que no vaya á almorzar... ¿Lo entiendes bien?—le repite.—Largo, pues, y á traerme el almuerzo enseguida.

Escapa Maño á todo correr y llega á casa de la condesa, donde expone cuanto el capitán le había manifestado; pero añadiendo que le dieran el almuerzo para llevarlo al cuartel.

Sorprendióse la amabilísima señora de semejante pretensión, pero siempre complaciente se ocupó ella misma en preparar en dos riquísimas bandejas de plata todo lo necesario para el almuerzo del Capitán. No es decible el efecto que produjo en el cuarto de estandartes la llegada del ordenanza y de los criados que conducían las bandejas. La indignación del capitán no tuvo límites, y al increparle duramente á Maño por su atrevimiento, éste se replicó:—Señor, usted me dijo que le trajera el almuerzo... Si me hubiera dicho la *cantina*, hubiera ido á su casa, pero como me dijo el almuerzo lo pedí á la señora condesa.

Regaláronse espléndidamente los oficiales con tan sabroso almuerzo, y entre todos surgió la idea de ofrecer á la condesa un testimonio de

su gratitud y de la inconcebible torpeza de Maño. En efecto, fué llamado nuevamente el ordenanza y se le entregaron cinco duros para que fuera al palacio Liria colocado á espaldas del cuartel y para que comprase al jardinero un bonito ramo de flores.—Así lo hizo.

—Vete á casa de la señora condesa, le dice de nuevo el oficial y pide é insiste, cuando sea necesario para llegar hasta ella, y le dirás:—Señora condesa, yo son Maño, aragonés, muy bruto, y vengo á que V. E. me perdone por lo del almuerzo... Los señores oficiales de Pavia tienen el honor de ofrecer á V. E. un ramo de flores en testimonio de sus respetos y simpatías.

Todos los que tuvimos el honor de conocer y admirar á la entonces condesa de Toreno, nos explicamos fácilmente la bondad con que celebró la ocurrencia de aquellos muchachos, y después de haber dicho

quiso gratificarle y le regaló un duro... ¿Cuál no sería la sorpresa de la noble dama cuando Maño la dijo:

—¡Quiá, señora, si ha costado cinco, ¿cómo voy á llevarle uno sólo al capitán!

La condesa le entregó los cinco duros.

Satisfechísimo del cumplimiento de su comisión, llega Maño al cuartel, entra en el cuarto de estandartes y hace el relato de lo ocurrido, terminando con estas palabras:

—«La vieja me venía con un duro solamente... pero yo le dije, que nones, que eran cinco y me los dió para usted.»

Excusado es decir que no hubo mano de oficial que no le diera un cachete, y fué motivo de grande discusión por muchos días si le ponían ó no ronza y si le daban ó no pesebre en lacuadra.

El Marqués de Cervera.

ARITMÉTICA

Yo conté los amigos que tenía
Cuando mimado fui por la fortuna,

Y hallé tantos sumandos
Que me costó trabajo hacer la suma.

La desgracia después á verme vi-

[no

Y quise repetir la operación:

Solamente un sumando me restaba:

¿Sabéis quién era?—¡Yo!

Heine.

SOBRE ELECCIONES

II.

Toda la vida política del señor Roig demuestra la mayor desfachatez, importándole poco lo que el país diga de sus inmorales y escandalosas evoluciones, si con estas consigue aproximarse á la administración de consumos y obtener procesamientos, cuyas defensas ó acusaciones le valgan cuantiosas sumas.

No hemos pretendido nunca que los hombres políticos vivan petrificados, pero sí, que sus evoluciones sean lógicas y honradas, hijas del estudio, de la experiencia y del convencimiento; no impulsadas por egoismos miserables y por concupiscencias dignas de reprobación.

Era el señor Roig un integrista fanático, de los que hubieran encendido una hoguera en cada plaza para tostar liberales. Y un día, porque al Sr. Cañé le plugo, en vez de llevar á la diputación provincial un liberal de historia y de prestigio, llevar á su pasante, mejor dicho á un siervo suyo, maldijo del integrista y vitoreó á Riego y Espartero. Al elevarlo unos peldaños, sus perversos instintos le sugirieron la idea de la traición para elevarse más, que llevó á cabo apenas bamboleó la influencia de su protector. Nuevo jefe tuvieron los liberales, D. Antonio Kíes, ante el que se sometió humilde, porque al comparar talento, ilustración y servicios á la libertad, comprendió cuán por bajo se hallaba.

Los errores que cometió el señor Kíes, debidos, más que á otra cosa, á debilidades de carácter y la vigorosa campaña que contra él emprendimos, hicieron concebir al señor Roig la idea de otra traición, la de sustituirle convirtiendo la humilde sumisión en abierta rebeldía, desde el momento que contó con el apoyo de los señores Ribás y González. En vano el señor Marqués de Marianao le desautorizó una y otra vez, nuestro hombre, sin fuerza, sin amigos, sin correligionarios, sin nadie más que nosotros y los republicanos, consiguió derrotar al señor Kíes.

Que le conociamos á fondo ¿quién puede dndarlo? Sin embargo, llevando nuestra lealtad á la coalición pactada, á límites que no conciben tipos como el señor Roig, le regalamos, entiéndase bien, le regalamos concejales gubernativos á cambio de que hoy nos llame caciquismo brutal, como si sus insolencias y groserías pudieran hacer mella en nosotros. D. Miguel Bau, don Damián Majordom y don Rafael Borrás debieron su nombramiento al gonzalismo, que, por toda gratitud el primero, no ha soñado más que en enviar nuestros amigos á presidio é ilegalmente imponer multas de 50 duros á LA VERDAD; y el segundo,

desbarrar y disparatar contra el señor González en términos que hasta los suyos le tomaban por objeto de diversión y chacota.

Una nueva evolución del Sr. Roig no podía sorprendernos. Esta es su política. Su vanidad y su conveniencia le habían hecho creer, que embobando á unos cuantos tontos y mentecatos de cada partido, de esos necios que tienen un traje nuevo para que se les tome por personas respetables, conseguiría perpetuarse en el mando y por consiguiente en la administración de consumos, siendo el jefe de las grandes agrupaciones y de la masa neutra.

No temía á otros que al brutal caciquismo, á la administración honradísima que aumentó en 23 mil duros anuales la renta de consumos, 23 mil duros anuales que robaba una turba de famélicos que hoy le siguen y que vuelve á saquear al país. Administración patriótica fué nuestra administración, que escribió su brillante historia en mejoras que nunca olvidará Tortosa.

Todos los partidos, sin una sola excepción, se han negado á contribuir á sus farsas, farsas que su inmensa tontería pone al descubierto contestando al valiente artículo publicado en *El Ebro* por el ilustrado Dr. Cararach. Dice el señor Roig, con candidez, propia solo del que tiene conturbada la inteligencia, que se había invitado á los carlistas y á los integró para que acudieran á la lucha en contra del brutal caciquismo, que durante dos interminables años ha imperado. De modo que el señor Roig los invitaba, dándoles el programa electoral que debían seguir; en una palabra, les invitaba para que le salvaran, para que formaran á sus órdenes, en cuyo caso les daría puestos en la candidatura.

¿Quién sino el señor Roig es capaz de pensar esa serie de necedades y lo que es peor escribirlas y publicarlas? Ahí le tenéis tal cual es. Venid, salvadme, que van á quitarme la administración de consumos. El gonzalismo, añade, murió en Abril último, pero muerto y todo me quita el sueño, es mi eterna pesadilla, ha vuelto á encarcelar á los procesados por los crímenes del 16 de Abril, que eran mi guardia negra, auxiliares poderosos para dominar al país y ganar elecciones; bien que, tengo en armas á compañeros de aquellos, de la propia madera, y á otros que fugados después de puestos en libertad por un auto injusto que aconsejé á mi pasante y cuñado, pueden en noche oscura presentarse en Tortosa y maniobrar. Pero, esto no me basta; carlistas é integristas venid, venid en mi auxilio; pensad en el desastre que caerá sobre mi si sufriera una derrota. Ya no podría

conseguir procesamientos, ni nombrar jueces municipales que administren *recta justicia cuando desempeñan el Juzgado de instrucción*, ni nada de lo que hoy constituye mi ser y mi modo de vivir. Me quedaría mas solo que los muertos. ¡Y las risotadas de Cañé y de Kíes me harían huir de este país! Tal vez Marnaut me admitiría entre sus seides, tal vez conseguiría por este lado abrirme nuevo camino.

Ese es el cacique que, cometiendo el mayor de los errores, sostiene el Marqués de Marianao.

Crónica

Siempre el mismo

El *Diario de Tortosa* tan aficionado á la denuncia hoy la hace de las personas que sin tener matrícula acuden á las oficinas del registro de la Propiedad para despachar asuntos, cuando les es indispensable para ejercer la profesión de Agentes de Negocios contribuir por el epígrafe 12, tarifa 20, del Reglamento industrial.

Jamás hemos visto desvergüenza igual.

Cuando mandaban los amigos del *Diario*, D. Manuel Domingo Manuel se dió de baja en la contribución de imprenta y su establecimiento de del *Diario*, mientras cuidaba que por la investigación de Hacienda se apretasen los tornillos á las demás imprentas y publicaciones.

¡Y ese hombre que con tanta desvergüenza ha defraudado los intereses del Estado tiene el cinismo, de acusar á los que acuden á preguntar por asuntos de sus amigos en el registro de la propiedad!

Una poquita más de pudor señor Domingo.

Estado atmosférico

Después de tres ó cuatro días claros y espléndidos, hoy ha amanecido con el horizonte recargado de densos nubarrones, y aunque han dejado entrever por breve rato los rayos del sol, después ha quedado el tiempo húmedo y borrascoso, empezando una lijera llovizna entre las ocho y las nueve de la mañana, dando al día un aspecto sombrío y desapacible.

El frío ha aumentado sensiblemente habiéndose iniciado ya el hielo en algunos abrevaderos y lebrillas de la huerta.

Escuelas vacantes

Las plazas de maestras y auxiliar de la escuela de niñas de Amposta se hallan vacantes, y el Rectorado no puede proveerlas interinamente por falta de aspirantes.

Feliz viaje

En el tren del mediodía de ayer, salió para Valencia, acompañado de su distinguida esposa, nuestro respetable y querido amigo el eminente astrónomo, D. José de Landerer,

deseándole feliz estancia en la ciudad del Turia.

Reclutamiento

Bajo la presidencia de la autoridad de Marina el Domingo primero de Diciembre á las 10 de la mañana en la casa San Telmo tendrá lugar el acto de Reclutamiento de la marinería de esta capital.

Sermones

Los cuatro sermones de Adviento, que anualmente se predicán en la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores, han sido encargados á los jóvenes oradores Reverendos D. Domingo Mauri y D. Tomás Bellpuig.

Escaleras

Las escaleras donde desembarcan los pasajeros del vapor «Ciudad de Tortosa» y que fueron derribadas por los aguaceros del 30 de Septiembre, continúan en el mismo estado con escándalo de toda la población poniéndose en ridículo ante cuantos viajan con el mencionado vapor.

Riego en los prados de la Aldea

Se nos asegura que una importante sociedad trata de montar junto al Ebro grandes bombas para la elevación de aguas y riego de los Prados de la Aldea con lo cual no solo se fertilizarán aquellos extensos terrenos si que beneficiaría mucho la salud pública.

Bibliografía

Hemos recibido un interesante libro titulado *Tortosa y su Comarca*, escrito por D. Fernando Miralles, Pbro., de la cual nos ocuparemos en otro número.

Agradecemos mucho la atención, dando las gracias á su ilustrado y laborioso autor.

Paseos al campo

Con motivo del día espléndido de ayer, fueron muchas las familias que salieron á pasear por las huertas y campos, donde es motivo de amena distracción ver las tareas de la siembra y la recolección de las aceitunas, así como el oír los cantos de las campesinas que regresan á sus casas llenas de alegría.

Cambios

Se cotizaban ayer:

Francos, 42'90

Libras, 35'88

«Actualidades»

El número 5.º de esta importante publicación sorprenderá al público con sus originales portadas.

Su información no puede ser más interesante: *Plantas y flores* (siete fotografías), *plana de música* y una escena de esta aplaudida zarzuela, estrenada en la semana última y cuyo tema no ha tratado todavía ningún semanario.—El bandido Musolino.—La cuestión Moret-Urquía.—Santos Dumont en sus talleres.—

Matilde Serao y otros originales curiosísimos y de actualidad.

Un pliego de la interesantísima novela *Historia de un hombre contada por su esqueleto*.

El público apreciará los sacrificios que se impone la empresa de *Aetualidades* para que su semanario sea el más interesante, el más ameno y el más barato de España, pues 18 páginas en papel couché valen 15 céntimos.

«Arte y Letras»

Hemos recibido el número 44 de esta magnífica revista que tan distinguido lugar ocupa entre las mejores publicaciones de España dedicadas á dar brillo á las letras y á las artes.

Basta leer su ameno y variado texto y ver sus pulcros y finísimos grabados, así como las reputadas firmas que honran sus páginas, para alcanzar la importancia de esta revista y comprender que merece figurar entre todas las familias que desean vivir en su hogar rodeados de una atmósfera de sanas ideas impregnadas de belleza y poesía.

Sociedad de los prados de la Aldea

Por esta convocatoria se cita á todos los asociados para que concurren á la Junta General extraordinaria que se celebrará el día 17 del actual, á las once de la mañana, en el patio de las escuelas públicas de esta ciudad, calle de la Merced, á fin de tratar de un importantísimo asunto ó sea el de aceptar los medios propuestos para que resulten productivos y laborables los terrenos conocidos por prados de la Aldea.—Tortosa 12 Noviembre 1901.

Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

Se vende

Una casa en la ciudad de San Carlos de la Rápita, Plaza Mayor, hoy Alberto Bosch, número 5, de superficie 165 metros, de planta baja, entresuelo, un piso alto, desvanes y tejado. Produce el ocho por ciento anual.

Para más detalles y precios, el procurador D. José Morera, Ancha 19, pral.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Farmacia en venta

Por fallecimiento de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblo de

Aldover, la que se cederá en muy buenas condiciones. Para más detalles en la misma farmacia.

Amenidades

AL ESCONDITE

¡Cuánto nos hemos querido!
¡Cuánto nos quisimos, cuánto!
Cuando niños por el bosque
corríamos y saltábamos.

¿Te acuerdas que al escondite,
frecuentemente jugando,
se mezclaban nuestras risas
cuando al fin nos encontrábamos?

Después pasó mucho tiempo;
mayores ya, nuestros labios
del amor los juramentos
con dulces besos sellaron.

Y hoy, también al escondite
estamos los dos jugando,
más ya de sobra sabemos
que jamás hemos de hallarnos.

Heine.

MEDICINA CULINARIA

La zanahoria

La raíz carnosa del *Daucus carota* de Linneo es de gusto azucarado aromático y se recomienda como excelente aperitivo.

Es muy útil en los infartos glandulares, especialmente escrofulosos y es un buen profiláctico para los niños predispuestos al raquitismo, como lo indica el doctor Desbois de Rochefort en los siguientes terminos:

«He visto niños con las glándulas mesentéricas completamente obstruidas, anulada la nutrición, y con diarrea persistente; los he alimentado únicamente con zanahorias y al cabo de pocos meses se han restablecido por completo.»

Una ó dos zanahorias, según su tamaño, comidas diariamente, son útiles en los casos de cáncer, escorbuto é ictericia, en demostración de sus propiedades antisépticas y depurativas: propiedades atestiguadas por Rosen, Van den Bosch, Sulzer, Michaelis y Bouillon, Lagrange quienes celebran la zanahoria administrada interior y exteriormente para la curación de las úlceras pútridas, escrofulosas, escorbúticas y cancerosas.

La zanahoria cocida es un buen diurético y se recomienda también su uso en la bronquitis.

El cocimiento y el zumo exprimido de esta planta, mezclándole un poco de miel es útil para las aftas en la boca de los niños tocando las partes ulceradas con un hisopito.

La zanahoria machacada y aplicada en cataplasma caliente sobre llagas ulceradas produce muy buenos resultados. El doctor Bouvar ha empleado con éxito este medio para curar las grietas del labio superior hacia el ala de la nariz, que pasan á ser frecuentemente cancerosas.

La decocción, para uso interno, se prepara del modo siguiente: Se ponen á hervir 1 ó 2 zanahorias, se-

gún su tamaño, en un litro de agua que se hace reducir á dos terceras partes.

La zahonaria desecada al horno y reducida á polvo es útil á los que viajan para proporcionarse una salsa higiénica echando una pulgarada de dicho polvo en sopas y guisos.

PROF. JADETT.

Telegramas

Madrid, 12.

Alarma

En el Congreso ha habido esta tarde gran alarma con motivo de haber corrido noticias estupendas respecto la salud del señor Sagasta, suponiendo que se hallaba en gravísimo estado.

Algunos ministros han ido á visitarle no habiendo sido posible verle.

La enfermedad del Sr. Sagasta

El jefe del Gobierno padece un catarro gástrico que si bien de momento no inspira serios cuidados, sin embargo podrá sufrir complicaciones, y aún sin ellas, le impedirá asistir á las Cámaras por espacio de 10 ó 12 días.

Combinaciones

Hay gran animación en los círculos políticos y en el Salón de conferencias, donde no se habla de otra cosa que de la dolencia que aqueja al señor Sagasta.

Para el caso de que el jefe de los liberales hubiese de abandonar temporalmente la vida pública ó se agravase en su enfermedad, hácense multitud de combinaciones políticas que no tienen otro fundamento que la fantasía ó la opinión de sus autores.

Háblase, sin embargo, con alguna insistencia de un ministerio Montero Ríos-Canalejas, que con el carácter de intermedio tendrá por objeto la aprobación de los presupuestos.

Otros sostienen que se encargaría del poder el general Weyler.

Más todas estas suposiciones carecen de base sólida, pues de no sobrevenir complicaciones, el señor Sagasta, aunque tarde algunos días en restablecerse, no tendrá precisión de abandonar la Presidencia del Consejo.

Lo que si parece evidente es la necesidad en que se halla el señor Sagasta de reforzar con hombres de talla parlamentaria y condiciones oratorias el actual gabinete para que no recaiga directamente sobre él la improba tarea de llevar el peso de los debates.

En venta

Lo está un molino aceitero movido por un buen salto de agua del río Cenía con espacioso edificio, casa habitación, medio jornal de huerta, (aproximadamente) maquinaria compuesta de motor, dos rodillos

de piedra, tres grandes prensas, dos de ellas hidráulicas y la otra de doble engranaje, depósitos, linajas y todos los accesorios propios de la industria.

Para más detalles y precios dirigirse al Procurador de Tortosa, don José Morera, Ancha, 19, principal, quien los facilitará al que lo desee.

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSA DE

ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.ª

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla, clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cerveza extranjera de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc., etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, cubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

APRENDIZ, se necesita uno en esta imprenta.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentel género en tan buenas condiciones como en las principales de España. Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Tatonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honorificos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostema, reglas difíciles o nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis la ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías. Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRE ASTO, Rebolledo 17, Tarragona,

quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor. Depósito para España:

GRAU Y C., Cristina 9, entresuelo, Barcelona.



Tortosa, Imprenta, Ancha 20 y 22.—Tortosa.

«La vista niños con las glándulas mesenquímicas completamente destruidas, anulada la nutrición, y con diabetes persistentes los alimentos de un momento con xantomas y cabo de pocas meses se han restablecido por completo. Una de las xantomas, según se muestra, comidas diariamente, se aplican en los casos de cáncer, escorbuto o teleria, en demostración de sus propiedades antisépticas y hipotónicas, propiedades demostradas por Rosen, Van den Bosch, Salze, Michaelis y Bonhoff. La gran importancia celebran la xantoma en la xantoma interior y exterior para la curación de las úlceras, triadas, escorbuto, escorbuto, escorbuto, escorbuto. La xantoma cocida es un producto dietético y se recomienda también su uso en la proclisis. El cocimiento y el xano exprimen de esta planta, mezclados con un poco de miel es útil para las úlceras en la boca de los niños, tocando las partes ulceradas con un hisopo. La xantoma machacada y aplastada en cataplasma caliente sobre las úlceras produce muy buenos resultados. El doctor Rouvier ha experimentado con éxito este medio para curar las gúrtas del tablo superior hacia el ala de la nariz, que pasan a ser fuertemente cancerosas. La decocion para uso interno se prepara del modo siguiente: Se ponen a hervir 1 ó 2 xantomas, se

Farmacia en venta. Por suministro de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblo de MIL PESTAS al que presento para mas detalles y precios, el procurador D. José Morera, Ancha 19, Tortosa.

Una casa en la ciudad de San Carlos de la Rabia, Plaza Mayor, hoy Alberto Bosch, número 5, de superficie 105 metros, de planta baja, entresuelo, un piso alto, de escalera y tejado. Produce el ocho por ciento anual. Para mas detalles y precios, el procurador D. José Morera, Ancha 19, Tortosa.

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc. bajo la dirección del profesor D. Manuel Montaña Pallares. Móra, 21, Tortosa.

«Tortosa 12 Noviembre 1901. Nos comendamos por medio de la Antifermo y la salud de los productores y labradores los resultados propuestos para que resulten salud ó sea el de aceptar los métodos de tratar de un importantísimo esta ciudad, calle de la Merced, 4, el patio de las escuelas públicas de la casa de un buen propietario para